

EL PALMESANO.

Periódico político, industrial y literario.

Sale seis veces á la semana,
á 7 reales mensuales en esta isla
y 8 fuera de ella.

Palma.—Domingo 4 de enero.

Se suscribe en esta imprenta,
y en la
tienda de Cabrer, plaza de Cort.

Espíritu de la prensa.

Sección política.

Del Norte Español:

LAS UNIONES.

ARTÍCULO III.

Días pasados, y con el fin de patentizar que entre los absolutistas hay discordia, enunciamos que mientras *La Regeneracion* con espontaneidad y brios juveniles se declaraba á favor de la Reina doña Isabel II, por su parte obrada *La Esperanza* con tanta sagacidad y cautela, que mañana podría aclamar al conde de Montemolin sin incurrir en la nota de tornadiza; á lo cual repuso *La Regeneracion* que precisamente de esa diversidad de posiciones se derivaba la armonía entre los parciales del absolutismo. No se necesitan otros datos para comprenderlo que la *union monárquica* significa. Sus defensores hay que buscarlos solo entre los restos de los serviles, transformados luego en carlistas, y entre los que pudiéramos llamar realistas de doña Isabel II. Fijándonos por de pronto en los primeros, les hallamos reducidísimos desde Vergara y desde la amplia amnistía del año de 1847; impotentes para poner en peligro la causa de los liberales á pesar de sus tentativas por el primogénico de don Carlos; pertinaces en sus rancias

doctrinas como incurables soñadores. Realmente no vemos en los segundos mas que unos cuantos espíritus débiles que, agobiados por desengaños; imaginan remediarlo todo con centralizar el poder en la corona y consentir al país una representación muy limitada; mas, por valernos de las mismas palabras de un publicista de nota, estos forman el núcleo de una aspiración de partido; su iglesia no cuenta fieles y solo tienen hasta ahora pontífices y sacerdotes.

Unos y otros quieren ser restauradores de la antigua sociedad española, considerándola estacionada y no en pugna por machar adelante, como estuvo hasta en los años de mas angustias; pero ni tienen razon para que triunfe su sistema, ni aunque la tuvieran les valdria, pues lo impide la fuerza de las circunstancias, á que dá no interrumpido empuje el progreso indestructible de las ideas. Unos y otros invocan las reminiscencias de nuestras antiguas Cortes, y hablan de un gobierno mas ó ménos representativo, pero no de modo que inspiren confianza á los liberales, ni hagan prosélitos de resultas. Unos y otros convierten la religion santa en arma de partido, acusando á los liberales casi de herejes, procediendo como si el catolicismo, que es infinitamente fecundo por ser de emanación divina, se adaptara no mas que á la monarquía absoluta; pidiendo apoyo á la teocracia; celebrando las glorias del Santo Oficio; suspirando por la

restauración de los conventos; predicando la sumisión ciega en todo y por todo á la corte romana, y no representando así á los españoles mas ilustres de ningun tiempo.

Entre las ilusiones que se forjan los partidos políticos, no encontramos otras mas aéreas y vanas que las que acarician en su mente los que escriben *union monárquica* en su bandera. Como preliminar requisito para ponerla en planta se dieron á divulgar un mes hace el próximo otorgamiento de una amnistía, la mas amplia de que hubiese memoria. ¿No lo fué por ventura la de 1847? ¿Quién impidió á Elio y á Cabrera volver á España cuando vinieron Villareal y Eguía, sin mas que reconocer á la Reina doña Isabel II y las instituciones vigentes? ¿Acaso hubo quien estorbara el paso de la frontera á los mismos hijos de D. Carlos? Si prefirieron la emigración á la vuelta á su patria, fué porque perseveran en sus doctrinas; porque se nutren con la esperanza ilusoria de tratar como de poder á poder con la augusta Señora que ocupa el trono simbolizando á la vez la legitimidad y la victoria; porque deliran de continuo é incurablemente desdeñando recibir mercedes, y engañándose hasta el extremo de pensar que su causa tiene sobrado eco entre nosotros, y que así están en el caso de imponer condiciones.

¡Ilusos, no paran mientes en que sus esperanzas han caducado por completo! Quizá tuvieran alguna vida

cuando el sistema imperial se hallaba en auge, no hoy que declina á la vista de ojo: cuando os presentaban á Rusia con pujanza bastante para dictar la ley á Europa, no ahora que todos la han visto ceder en Sebastopol ante los ímpetus de las potencias occidentales, y cejar en Silistria ante el denuedo de los turcos: cuando, por consecuencia de la gran lucha, creían ver remachadas las cadenas de Italia, no hoy que se ven reducidos á ponderar las excelencias del gobierno de Nápoles y Sicilia, contra el cual protestan de continuo el Piamonte con sus sábias reformas y la Europa con la actitud de Francia é Inglaterra. ¡Ilusos que equivocan los puntos cardinales buscando en los horizontes políticos su estrella y suponen que asoma fúlgida por su oriente al tiempo que pálida y casi ya oscura se oculta en su ocaso!

No; entre las dos ramas de nuestra dinastía reinante, no puede existir avenencia; ya órganos autorizados de la imprenta han dicho, que estas voces no las propalan mas que alarmistas de oficio; y es la verdad que, si temerariamente se porfiara por establecer tan absurda concordia, las que hoy son cicatrices se convertirían súbitos en llagas de las cuales manaría sangre copiosa. Por dicha la cuestión es de índole tan grave que sin la concurrencia de las Cortes no puede avanzar nada; por consiguiente hay mucho espacio para discutirla y considerarla bajo todas sus fases. Ahora basta consignar que, si tiene

FOLLETIN.

CRÍTICA LITERARIA.

PRIMAVERA Y FLOR DE ROMANCES,
ó colección de los mas viejos y mas populares romances castellanos, publicada con una introducción y notas, por don Fernando José Wolf y don Conrado Hofman.—Berlin, 1856.

(CONTINUACION.)

Ahora bien: ¿será posible rechazar su inequívoco testimonio como hijo de la arbitrariedad ó de la ignorancia? No sospechamos que haya quien lo intente. Lo que clara y palpablemente se deduce es, que si antes de 1492 se cometa espontáneamente por los cantores populares la figura de que nos habla el sabio maestro de la Reina Católica, para satisfacer plenamente la inevitable necesidad del canto, siguióse llenando este requisito de igual suerte durante el siglo XVI, mostrándose devotos de

la tradición los primeros editores de los romances, y siendo en consecuencia dignos de la alabanza de los doctos. Que esto fué y debe ser así, lo reconocerá desde luego el erudito Wolf, llegado á su noticia el irrecusable documento que acabamos de exponer á la consideración de la crítica. Abrigamos, pues, el convencimiento de que, al fijar de nuevo sus miradas en la misma naturaleza y condición de los romances, patrimonio exclusivo de la muchedumbre desde su cuna, comprenderá que debieron estar sujetos á esa y otras leyes análogas, emanadas de su propia índole, por lo mismo que son flores nacidas y crecidas sin cultura en los prados y montes de la poesía popular. De todos modos, el uso de las ees paragógicas en los asonantes agudos, principalmente con relación al canto, es un hecho altamente histórico, y de no exigua importancia en la de los romances castellanos.

De su origen, forma y carácter esencial y particular, hablan también largamente en el eruditísimo discurso que sirve de *Introducción á la Primavera* los señores

Wolf y Hofman, procurando presentar una clasificación verdaderamente histórico-filosófica de los diversos géneros de romances que posee el habla castellana.

Cosecha abundante de observaciones nuevas y trascendentales hallamos en esta parte del libro que examinamos, aun después de los excelentes trabajos de nuestro amigo el Sr. Durán, extractados por Ticknor en su *Historia de la literatura española*. Mas á pesar del tino especial con que los compiladores proceden, así en la *Introducción* como en las notas que la ilustran, quedan todavía algunas cuestiones que no podemos considerar cual resueltas, ó que se resuelven de un modo contrario á lo que nos enseñan los estudios, nada arbitrarios, que sobre estas materias tenemos hechos. Tales son, por ejemplo, las relativas á los orígenes del metro privativo de los romances, á la primera forma en que dicho metro aparece, y á la que ostentó asimismo la rima que le exorna en los primeros días de su existencia.

Bien sabemos que estas cuestiones son de suyo harto difíciles, y que el campo de

la crítica se halla en esta parte erizado de contrarios pareceres; pero también se nos alcanza que no todas las teorías pueden ser igualmente verdaderas, habiendo menester de la piedra de toque de la historia para probar su legitimidad y buena ley.

Wolf y Hofman, sin desconocer todas esas opiniones autorizadas por nombres respetabilísimos, mientras declaran de una manera digna que la literatura española es verdaderamente nacional—«y muy nacional»;—asientan que el metro del romance fué imitado por los cantores populares de la poesía francesa «ya artística, «siguiendo en esto el ejemplo de sus propios poetas artísticos que habían adoptado también en sus imitaciones de los «poetas franceses las formas métricas de «estos é introducido en la poesía española «los alejandrinos ó versos franceses.» En orden á los otros dos puntos juzgan que el romance se organizó desde luego en la forma octosilábica que hoy ofrece, y que se exornó de la rima perfecta.

(Se continuará.)

alguna popularidad tan desacertado pensamiento, será popularidad de sacristía á lo sumo, que sus probabilidades de éxito son ningunas; y que aun obteniéndolo improvisamente y por causas no calculadas, solo se conseguiría que la nación retrogradara, pero como quien toma carrera para dar mayor salto.

De el Criterio:

Hemos dicho en mas de una ocasion, contestando á los enemigos de la union liberal, á los que interpretaban torcidamente esta divisa que no queríamos la destrucción de los partidos, que eran estos indispensables para el mecanismo del gobierno representativo y que en nombre de la union exigíamos tan solo la reorganizacion concreta de los hombres constitucionales bajo una misma bandera.

Estas nuestras aspiraciones se fundaban principalmente en la disolucion de los antiguos partidos, en las modificaciones que el tiempo y el curso vario de los sucesos han debido introducir y han introducido en sus dogmas políticos, y secundariamente las confirmábamos, relatando la historia de las dominaciones de progresistas y moderados.

Estos, que valerosamente mantenian con nosotros el combate, convenian en la muerte del partido progresista. Los diarios defensores de los antiguos comuneros no se atrevian, ni aun á levantar la losa que cubria su tumba, tan pocos dias habian pasado desde que hacian en el sarcófago los liberales por antonomasia, que se recelaban aun de espantarse á la vista del cadáver.

Los moderados pregonaban á voz en grito su existencia, proclamaban al duque de Valencia como la visible de su iglesia, se movian y se agitaban para con su omnipotencia dar cuenta de su persona y de su salud, y llevaron su patriotismo hasta el punto de unirse para escalar el poder.

Lo escalaron, y fué tan grande el clamoreo, tan súbito el golpe, y tan considerable el número de pretendientes que en este pais se disfrazó con la toga del estadista; que llegamos á creer (á la manera que suele creerse en el magnetismo) que el partido moderado vivia fuerte y robusto como la encina de los bosques. Mucho habian degenerado sus hombres, pero el pan ázimo de la emigracion en uno las persecuciones de familia inferidas á otros años, el desden universal, la publicidad de ciertos actos que se tenian por perdidos en el abismo del misterio, nos hicieron esperar (optimietas al fin) que se cortarían las escrescencias, segun la enérgica frase de un diario célebre en 1852, y no menos célebre ahora, que en un concilio político se refundiria el Credo y sobre todo que no se reproducirian hechos y tendencias por todos condenadas.

Todos los partidos son y tienen condiciones de tales en España, á lo menos cuando mandan; los empleados forman su ejército disciplinado, los pretendientes sus guerrillas; pero en estos últimos tiempos, desde 1851,

hay una atmósfera en el poder que mata, los bandos políticos se envenenan al respirarla. Ninguno vale tanto como el pueblo, ninguno comprende sus verdaderos intereses ni los intereses del pais; ninguno, en fin, atiende á los principios, sino á los hombres, de lo cual resulta que la lucha no es dogmática sino personal, y por consiguiente encarnizada.

Este espectáculo es verdaderamente desconsolador; hay que avergonzarse de haberse afiliado en ciertas y determinadas banderas; no se puede entre las gentes de buen sentido é independientes citar, ni los nombres de progresista ó moderado: no hay nada para lo porvenir.

Malo el pasado, triste el presente, oscuro, impenetrable lo que ha de suceder.

Cadáver el partido progresista, cadáver el partido moderado, como decia un grande orador en las Constituyentes. España está doliente; es muy desconsolador creer que por el camino que vamos, podrá ser tambien un cadáver.

El artículo de fondo es muy reducido en sus dimensiones y tiene considerables lagunas, porque cediendo á consejos y advertencias, que apreciamos en mucho, hemos hecho de él una desapiadada diseccion.

Seccion agrícola.

MULTIPLICACION INDEFINIDA DE las yemas de los árboles maderables ó frutales por medio de una operacion facil.

Si se observan largo tiempo y con esmero los progresos del crecimiento de los árboles, se encontrarán con mucha frecuencia ejemplos de bifurcacion perfecta, es decir, que se verán dos ramas brotar tan exactamente del mismo punto, que no hay mas arbitrio que reconocer que han nacido de la misma yema dividida accidentalmente en otras dos. Tambien á veces se verá mayor número de ramas salir de un centro comun, primitivamente único, como si una sola yema se hubiera subdividido en otras varias, teniendo cada una su existencia propia, desarrollándose separadamente despues de la primera subdivision. Las ramas multiples de que vamos hablando, difieren esencialmente de las opuestas nacidas de dos yemas distintas, que brotaron espontánea y naturalmente de dos lados del tallo de ciertos árboles ó plantas, ó se lograron artificialmente por medio de dos rodrones plantados simétricamente por la mano del arboricultor, como se vé en las hermosas espalderas de algunos jardines.

Lo que principalmente distingue y caracteriza las bifurcaciones ó multiplicaciones naturales, es su procedencia de una sola yema. ¿Cuál es el origen de estas divisiones ó multiplicaciones tan raras? Nadie hasta ahora habia hecho semejante pregunta, ni aun sospechando la índole de la causa misteriosa de estos accidentes singulares. Cúpole esta gloria á Mr. Millot-Brulé. Por increíble que aparezca esta bifurcacion ó multiplicacion de las yemas es sencilla y simplemente la picadura de una oruga ó de otro insecto roedor cualquiera. Indudablemente basta que un insecto roa la

punta de una yema, para que esta se duplique, triplique, cuadruplica, etc., y se transforme, en una palabra en varias yemas distintas y separadas, aptas y susceptibles para recorrer aisladamente todas las fases de su vegetacion.

Lo que decimos de una yema de arbol maderable, sucede tambien con otro frutal bifurquese y se multiplicará tambien por la accion tan prosaica como deletérea en apariencia de las mandíbulas de un insecto.

Lo que sucedió con la yema primitiva y única, puede reproducirse en cada una de las secundarias que de aquella broten, las cuales se subdividen á su vez, y se multiplican indefinidamente.

Obsérvese que hasta ahora solo hemos consignado un hecho, el de la multiplicacion de una yema por la mordedura de un insecto ú otra causa semejante. Pero este hecho seria inexplicable ó mejor dicho imposible, sino se admitiese que la yema no es simple y única, sino por el contrario es en sí misma esencialmente múltiple, al menos en potencia, de suerte que segun las circunstancias pueda desarrollarse en su unidad normal ó en su multiplicidad anormal.

¿Qué cosa mas racional y probable que esta teoría que no es en el fondo, como ya hemos probado, y como demostraremos hasta la evidencia, sino la expresion necesaria de los hechos! ¿Hay por ventura cosa mas natural que admitir que la yema terminal ó lateral de una planta tierna contiene en realidad y en germen todas las ramas y todos los botones que deben salir sucesivamente? ¿No ha dicho acaso el «divino Génesis» que cada uno de los árboles y plantas de la creacion encierran en sí la semilla de su género y de su especie mientras exista el mundo: «Universa ligna quæ habent in semetipsis semeitem generis sui» ¿y no sería muy filosófico afirmar que la primera bellota y el primer roble contenian en sí mismos la realidad de todos los robles venideros? Pero descendamos de las alturas metafísicas, volviendo el terreno de los hechos.

Apoiado en las observaciones de casos de bifurcacion natural, de la transformacion de una sola yema en dos rigurosamente opuestas, fortificada tambien con la idea teórica, bíblica y filosófica de la multiplicidad potencial de aquella, ha deducido naturalmente M. Millot-Brulé, que podria hacerse con inteligencia y voluntad lo que la oruga ejecuta por instinto y sin saberlo, si royendo á su vez con la punta de un cortaplumas ó con un pedazo de vidrio el extremo de una yema la obligáramos á bifurcarse, trifurcarse, etc.; estaria en su mano el que surgiesen á discrecion sus yemas opuestas ó multiples. Apenas hizo esta reflexion, cuando le puso en práctica, y consiguió que el resultado superase sus mas halagüeñas esperanzas. Empezó en 1845 en Strasburgo en el jardin de su cuñado el general Reibell, convocando una numerosa reunion compuesta de todos los aficionados á la horticultura, testigos presenciales de los mas asombrosos resultados. «Mr. Millot, dicen los miembros de esta junta en una declaracion solemne, por un método ingeniosísimo sabe fijar geoméricamente todas las ramas á distancias completamente regulares, logra que partan de un mismo punto los botones advenedizos que quiere conseguir; endereza y reforma todas las curvaturas, etc., etc.» Esta declaracion está firmada por M. de Chastelein, alcalde de Strasburgo, y por los señores Schützemberz y

Muller, profesor el primero de la facultad de medicina, y el segundo director del jardin botánico. Tres años despues, una comision delegada por el ministro de agricultura y obras públicas, para asegurarse de la eficacia de un método curativo de la vid, propuesta por Mr. Millot Brulé, describia en estos términos lo que habia visto en los jardines del afortunado inventor del descubrimiento: «Varios tallos de alberchigo presentan una multitud de ramas procedentes de un mismo centro con una simetría y regularidad matemáticas. Por medio de las incisiones y picaduras hábilmente practicadas en las yemas, dispone los árboles del modo mas gracioso y pintoresco. Las ramas dóciles á sus dedos toman las mas variadas y elegantes formas; aumenta la fructificacion y desarrolla á su autojo la eclosion ó despunte de las yemas, frutas, etc., etc. Este informe está suscrito por los señores Paulin, alcalde, Hubignon, juez de tribunal; Rebrolte-Labeser doctor en medicina, y Thierron, propietario.

Pero ¿qué hay que hacer para subdividir ó multiplicar de este modo cualquier yema, maderable ó frutal? Los procedimientos son en el fondo muy sencillos, aunque para aplicarlos hábilmente se necesita mucha destreza y gusto. Valióse al principio de un corta-plumas; en la primavera desde que empezaba á circular la savia cortaba por cima de la base, descabezando la punta interna del cono que trataba de doblar para que brotasen dos ramas opuestas; á los pocos dias veia aparecer al pie de la yema amputada, dos nuevas yemas abiertas, sin tener que hacer otra cosa que equilibrar su vegetacion por medio de punzaduras ejecutadas diestramente. Establecido el equilibrio, si queria en vez de dos ramas obtener cuatro, cortaba cerca de sus talones las dos yemas ó pimpo los ya conseguidos, y veia brotar en cada talon otras dos, y otras dos enseguida que se equilibraban tambien, los que pronto se hallaban dispuestos á ser subdivididos á su vez para obtener ocho, diez y seis ramas etc. En árboles vigorosos se ha podido aumentar la subdivision hasta el punto de transformar la yema terminal primitiva y única en una especie de cábellerá espesa. Esta es la operacion elemental. Veamos ahora como al practicarla sobre un punto dado se pueden hacer brotar varias ramas en diferentes direcciones. Espérase á que la vegetacion haya llegado á la estreñidad de la yema terminal, púnzase entonces dicha estreñidad por cima de una de sus hojas colocada de frente sobre el tallo, delante ó detras entre el observador y la pared si se trata de obtener ramas paralelas al muro; en una hoja colocada, por el contrario, del lado, á derecha ó izquierda, si el plano de las dos nuevas ramas ha de ser perpendicular á la pared, porque por regla general, las dos yemas multiplicadas nacen de los costados, á derecha é izquierda de la yema amputada. La punzadura de la nueva sub-yema engendra en su base otras dos opuestas en sentido paralelo al muro que al instante se alargan y reproducen en dos segundas sub-yemas; si se necesitara un subtercera para hacer cabeza, se practica una picadura encima de la tercera casi latente aun, pero que un ojo esperto divisa entre las arrugas de su base. Juntado poco á poco las dos ramas de la horquilla por medio ligaduras, plantadas convenientemente de modo que broten de dentro para afuera, se obliga á

las yemas tiernas aun y herbáceas, á tomar una direccion de ángulo recto ó agudo con la yema terminal ó superior, y se obtiene una cruz perfecta con ramas derechos ó inclinadas.

Probaremos la utilidad incontestable y grandísima de la fabricacion con la rápida enunciacion de los resultados que puede dar.

1.º Los árboles ó arbustos que salen hoy de los viveros tienen muy corto valor porqué se entregan tales cuales la naturaleza los ha producido y casi sin direccion. No será así en adelante; el arboricultor, iniciado en los secretos de Mr. Millot-Brulé dará á sus tiernas plantas desde el principio una forma regular y artística, las predestinará y predispondrá á usos especiales; desde su origen serán brazos limpiamente dibujados ó varales de ramas dispuestas con regularidad; lo que valia una peseta valdrá cuatro etc. Lo mismo sucederá con las flores, que abandonadas así mismas no toman direccion alguna regular.

2.º Una horquilla natural apropiada á las necesidades de la agricultura, es hoy un juego de azar, una rareza, y por lo tanto hay que pagarla muy cara; quince ó veinte veces mas que su valor intrínseco; por el método de Mr. Millot-Brulé, sustituyendo la inteligencia y la destreza de los dedos al capricho instintivo de las mandíbulas de la oruga, se producirán á discrecion horquillas de todas formas.

3.º Lo que acabamos de decir de las horquillas se estiende naturalmente á las maderas curvas ó á escuadra que reclaman una porcion de industrias; la agricultura para los azadones y estevas, la ebanistería para sus mil caprichos; la marina para sus ángulos, codastes, rodillos etc. etc. Para conseguir maderas á escuadra y curvas basta hacer brotar de un punto dado una ó varias ramas y guiarlas en su desarrollo; ahora bien, todo ello es un puro juego de niños para Mr. Millot-Brulé; estas maderas por consiguiente podrán llegar á ser tan comunes como son raras en el día, sin vernos obligados á recurrir á malas imitaciones hechas por medio de la sierra que no tienen solidez alguna, ó de máquinas que aun no han llegado á generalizarse.

4.º En fin, esta misma posibilidad de hacer que broten por do quiera yemas advertidas simplificará y acelerará en proporciones increíbles el trabajo, mediante el cual se consiguen hoy esos árboles frutales tan elegantes, como las espaldares y palmitos que son el triunfo de la horticultura; ganándose muchos años, al mismo tiempo que se lograrán formas imposibles de alcanzar en el día. Sometidos al mismo régimen ó educacion los árboles de los paseos públicos, de calles y alamedas, formarán cobertizos, se redondearán en bóvedas ó givales ú otras, y juntarán en galerías de un efecto enteramente nuevo é imprevisto. Con este descubrimiento se ha hecho célebre el nombre de su autor Mr. Millot-Brulé.

CRÓNICA.

Noticias estrangeras.

Paris 22 de diciembre.

En una carta de Paris, fecha 19 de diciembre, que escriben á la *Independencia belga*, leemos lo siguiente:

En la reunion que hubo anoche en el palacio de las Tullerías asistieron unos quinientos convidados, siendo una de las más brillantes y de las dispuestas con mejor gusto. Se bailaba en la sala de mariscales, y la cena se sirvió en la sala del teatro. Rompieron el baile el Emperador siendo su pareja la princesa Matilde, la Emperatriz acompañada del príncipe de Prusia, el conde y la condesa de Hatzfeld, la condesa Valewska etc. La Emperatriz cuyo traje se hizo notar por su riqueza y elegancia, bailó mucho, y aun el Emperador tomó parte en diferentes vales y rigodones. Los convidados rusos bailaron con mucha gracia una mazurka; este fué el baile diplomático.

Como la reunion no tuvo otro carácter que el de una simple fiesta de familia, no fueron convidados todos los representantes de los gobiernos conforme os anuncié. De los embajadores no asistieron mas que el conde Hatzfeld y el marques de Villamarina, y habia ademas algunos secretarios de embajada invitados para tomar parte en las danzas.

Después de la cena que en solo acompañaban al Emperador, á la Emperatriz, al príncipe de Prusia y á la princesa Matilde, los embajadores y sus señoras, Said-bajá hermano del Virey de Egipto y uno ó dos convidados de igual categoria, continuó el baile hasta las tres de la madrugada, en que terminó con un cotillon dirigido por el príncipe de Reuss, individuo de la legacion de Prusia, siendo la Emperatriz la pareja del jóven príncipe, héroe de la fiesta.

Se ha notado que desde que se representaron en Copiegne *Les toilettes tapageuses*, las señoras han exagerado la holgura de sus vestidos. La Emperatriz vestia un traje magnífico de tul blanco con cuatro faldas escalonadas, y sostenidas por ramos de hojas verdes con unas pequeñas cintas de tul blanco realzadas con estrellitas de oro; adorno de hojas verdes con una estrella de diamantes en la frente y una cinta sembrada de estrellitas de oro. La princesa Matilde vestia un traje blanco y verde, y llevaba un adorno de diamantes y esmeraldas.

Entre los trajes mas notables debe citarse el de la generala Serrano, falda de blonda de Bruselas sobre otro de raso blanco festoneada de rosas; el de la princesa de Essling, falda de raso verde, adorno de diamantes y plumas blancas; el de la condesa Valewska, falda blanca y verde, y adorno de hojas; el de la princesa Poniatowska, falda de blonda de Bruselas sobre otra de seda de color de lila, adorno de hermosísimas esmeraldas; el de la condesa de Cambaceres recién casada, falda blanca sembrada de diamantes; la señora de Reyneral, falda de tul blanca, adorno á la baccante de racimos verdes; el de la señora Dubois de l'Etang, falda de raso azul con volantes de blonda, adorno de plumas blancas y otro de perlas; el de la señora Davellier, falda de tul rosa con volantes de gasa blanca guarnecidos de blondas, adorno verde con pendientes de diamantes; y el de la baronesa Beyens, falda de tul rosa.

Una jóven que apareció esta noche por primera vez en el gran mundo, y cuyo talle encantador, ojos grandes y magníficos y abundantes cabellos llamaron mucho la atencion, la señorita Laffitte, hija de M. Carlos Laffitte, llevaba un vestido de tul blanco con cintas del mismo acanaladas, y flores blancas en la cabeza. La condesa de Castiglione encontrándose todavía indispueta no asistió á la reunion.

Llamó mucho la atencion el hijo de Said-Bajá que usaba el traje de su país y se

hacia notar por su gordura extraordinaria á pesar de haber cumplido apenas veinte y tres años.

El príncipe de Prusia comió ayer con los individuos de la legacion y otros de su país en los *Hermanos provenzales*. Ya sabeis que se retardó por indisposicion de S. A. I. el príncipe Gerónimo la comida con que este debía obsequiar el citado día al príncipe de Prusia. El jóven príncipe fué á visitar á Versalles; pero por razon del tiempo no pudo tener efecto la revista de caballería que se habia dispuesto. S. A. R. va esta noche al teatro de la Opera, donde se pondrá en escena el *Maximiliano*, música de Linnaudier vuestro compatriota, y el baile el *Corsario*.

De Prusia solo se pueden dar noticias helicosas. El día 16 de diciembre se ha celebrado un consejo de gabinete para tratarse de las medidas que se deben adoptar contra la Suiza. El general Groeben parece ser el general designado para mandar las fuerzas que se dirigirán á los cantones.

Trátase de aumentar algunas dotaciones de empleados en administracion, que no corresponden al precio cada día mayor de los comestibles; las dotaciones de 4.800 francos abajo serán aumentadas de una quinta parte. Esta disposicion será tambien estensiva al ejército, pues se comprende muy bien que descontados los gastos forzados de un subteniente no puede quedarle nada para sus atenciones particulares. De aquí se originan deudas, cuestiones y en una palabra una situacion que no puede soportarse.

Trátase de aumentar de cincuenta francos mensuales la paga de los subtenientes, y así en los demás grados hasta el de capitán inclusive. Este aumento de gasto será mucho menor para el presupuesto de lo que se cree. Entiéndase que no hablo de los cuerpos de la guardia, cuyo sueldo es extraordinario; además de que para estos cuerpos de preferencia se escogieron oficiales ricos y solteros; el Emperador se esmera especialmente en la ejecucion de este último reglamento.

El derecho de entrada á la Bolsa parece decidido, pues han principiado los trabajos preparatorios.

Entre los convidados á la reunion de ayer no he citado al príncipe Napoleon; S. A. I. asistió realmente á la fiesta, pero se retiró muy pronto.

Ayer por la tarde SS. MM. visitaron las galerías abiertas nuevamente en *Palais-Royal*.

El príncipe, acompañado del comandante de la expedicion y de los oficiales é individuos de la comision científica que se encuentran en Paris, recibieron á SS. MM. en la escalera de Chartres. Después de examinar detenidamente los numerosos trabajos fotográficos ejecutados por el duque de Abrantes y Carlos Giraud y Rousseau, SS. MM. vieron los objetos curiosos y notables traídos de Islandia, Groenlandia, Noruega, etc., hábilmente colocados en diferentes salas de la parte occidental del Palacio. Manifestaron el mayor interés, y se retiraron después de hora y media, habiendo felicitado antes á todos los individuos que han formado parte de la expedicion. Los dos sabios naturalistas, Serres y Saint-Hilaire, fueron admitidos á esta visita. Acompañaban á SS. MM. las señoras de Saucy y de Rayneval, el general Fleury y M. de Marnesia.

Ya sabeis que ayer debieron tener efecto en Graveron cerca de Eweux los obsequios fúnebres en honor de M. de Salvandy. Muchos de los colegas y antiguos amigos políticos del difunto académico no pu-

dieron asistir por razon de la distancia. De los primeros solo concurren los señores Pihan y Nisard, y de los segundos el duque de Clermont-Tonnerre, antiguo ministro de Luis XVIII.

Dispensadme dos palabras relativas al difunto: recibió los Santos Sacramentos arrodillado y vestido, y aun acompañó hasta la puerta al obispo, Mons. de Bonnechose, que se lo habia administrado.

Luego después, al perder el uso de la palabra, pidió por medio de signos papel y tintero, y escribió lo siguiente á Mad. de Salvandy: «60 años de existencia, 32 de felicidad.»

Las cartas recibidas de Arnenberg, residencia de Napoleon III cuando niño, nos dan la noticia de que allí continúan los grandes trabajos de reparacion y embellecimiento para perpetuar sin duda piadosos recuerdos.

En la actualidad se trabaja muy activamente en la eleccion de los prohombres en Paris, pues el día 2 del próximo enero cesan en su cargo los antiguos.

Variedades.

FECUNDACION POR LAS ABEJAS.

Un periódico agrícola de Milan contiene detalles muy interesantes acerca del cultivo de las abejas. En él se demuestra que no se limitan aquellas á suministrar la miel y la cera, sino que favorecen ademas la fructificacion de los árboles. Una huerta en cuyas cercanías haya colmenas producirá siempre mas que otras, aunque sea objeto de los mismos cuidados y se halle colocada en las mismas condiciones. Este hecho se explica naturalmente; insinuándose en el cáliz de las flores, la abeja hace caer el polvo fecundante (pólen) sobre los estigmas ó le conduce ella misma después de deslizarse en el interior de la flor para extraer mejor el jugo. De aquí resulta una fructificacion certificial, que hubiera impedido con frecuencia las condiciones atmosféricas poco favorables.

Lo que decimos de los árboles frutales puede decirse tambien de todas las especies de plantas que frecuentan las abejas. Así pues, será un acto de sabia prevision establecer una colmena en un jardin cuando se quiera obtener de él un grande beneficio.

PRESERVACION DE LAS PATATAS.

Mr. Folcher ha notado que el rocío que se deposita en las hojas de las patatas adquiere frecuentemente la consistencia de un líquido negro y viscoso, y ha supuesto que dicho líquido deslizándose por el tallo formaba en ellos las manchas oscuras que se notan en las plantas enfermas, y que desde allí pasaban á los tubérculos produciendo en ellos el mismo género de alteracion. Para obviar esta causa presunta del mal, propone Mr. Folcher. Cuando los tallos han llegado á la altura media de 30 centímetros, inclinarlos hácia el Norte cubriéndolos con tierra, sin dejar libres mas que las estremidades.

ALCOHOL DE LAS PATATAS.

Mr. Treboul sostiene que por medio de la destilacion de la fécula de patatas, descomponiendo el tegido celular por medio de manipulaciones sencillas y poco costosas, puede obtener un producto en alcohol igual á 45 por 100. «En una fábrica de Besancon en pleno

ejercicio, dice, logré el resultado de que 100 kilogramos de pulpa destilada dieron 10 litros de alcohol á 90 grados, de buen gusto, el doble lo menos de lo que dá la remolacha; esta sin embargo cuesta por término medio 20 francos los 100 kilogramos, mientras que el tonel de pulpa que pesa 200 kilogramos solo cuesta dos francos.»

PALMA.

Por una feliz casualidad ha llegado á nuestras manos la escitacion que ha hecho el cronista del antiguo reino de Mallorca D. Joaquin María Bover, al M. I. Ayuntamiento de esta capital, dirigida á que esta corporacion acuerde colocar una inscripcion en las casas solariegas donde nacieron los ilustres patricios Raymundo Lull, D. Pedro Santa Cilia, y D. Antonio Barceló, que tanta prez alcanzaron, por su saber el primero y por sus gloriosos hechos los dos restantes.

Esperamos del patriotismo de los que actualmente componen nuestra corporacion municipal, atenderán, como es justo, la solicitud del señor Bover á quien tanto debe la historia de nuestro pais; y que aprovecharán esta ocasion para perpetuar la memoria de tan ilustres mallorquines. Asi pues no vacilamos en unir nuestra voz á la del señor Bover, á quien damos las mas sinceras muestras de reconocimiento por haber concebido una idea que deseamos ver cuanto antes realizada.

Dice asi la solicitud de nuestro cronista.

Desde tiempos muy remotos los paisos cultos han tratado de inmortalizar la memoria de sus hijos ilustres y notables, y para ello las grandes capitales dedicaron, en honor de hombres eminentes, suntuosos monumentos; mientras que los pueblos mas reducidos y escasos de recursos, elevaron á tan laudable objeto otras memorias que, si bien mas sencillas y modestas, decian lo que Roma, Paris, Londres y Madrid, quisieron significar con su arco-Se-

vero, con su columna de Wendome, con su panteon de Wensminster, y con sus estatuas de los dos Felipes, de Lope, de Cervantes, de Calderon y de Torrijos.

En Mallorca, por desgracia, no se ha introducido aun esta gala de la civilizacion europea, que bien censuran, y con razon, propios y estraños, y si algo pudiera valer para V. S. la humilde voz del actual Cronista de este antiguo reino, empezando por la capital, por ser mas frecuentada de los estraños que el resto de la isla, bien se podria colocar una inscripcion sobre la casa del insigne Raymundo Lull, otra sobre la del famoso almirante Pedro Santa Cilia y Pax, y otra sobre la del célebre Barceló; inscripciones que revelasen á la curiosidad y á la inteligencia de los viajeros, que en aquellas casas nacieron y murieron tres personajes, cada uno en su esfera muy digno, por su talento, por su virtud y por su estraordinario valor, de que su nombre se transmita con orgullo á la posteridad mas lejana.

Ya que Raymundo Lull ha merecido la honra de que Francia colocase su estatua en el salon de los hombres que han brillado por su saber en el mundo científico: ya que Santa Cilia, reconociendo el gobierno de España su mérito estraordinario, ha dado su nombre á un buque de la Real armada, distincion que solo se concede á heroes muy señalados, como los Colóns, los Vesputios, los Gamas, los Magallanes, los Churrucas y los Cisneros: y ya que al retrato de Barceló y á la espada, tinta mil veces de sangre infiel, se les ha dado colocacion en el museo naval, entre los preciosos objetos que pertenecieron á los mas insignes marinos de nuestra nacion: ¿no merecerán las tres notabilidades mallorquinas, que su patria consagre á su buena memoria, cuando ménos un pequeño recuerdo?

Si V. S. se sirve atender esta escitacion que me atrevo á hacer en obsequio de las glorias mallorquinas: si V. S. tiene en cuenta que el coste de tan sencillos monumentos asciende á una reducida cantidad; puede hacer un bien al pais que la historia conservará indeleble.

Confiado en que la ilustracion de V. S. concederá á la ciudad de Palma la gracia tan justa como honrosa que en calidad de historiador de ella solicito, he aprontado los datos que prueban lo merecedores que son Lull, Santa Cilia y Barceló, de que se les distinga con aquel obsequio, á fin de que la comision que V. S. tenga por conveniente nombrar al efecto, pueda examinarlos con detencion y cuidado.

Dios guarde á V. S. muchos años. Palma 1.º de enero de 1857.—Joaquin María Bover.

Revista de periódicos

DE LA PROVINCIA.

El *Mallorquin* de ayer dá cuenta de haber venido con el vapor *Rey D. Jaime I* á tomar posesion de su plaza de magistrado de esta Escma. Audiencia el M. I. señor D. Rafael Gordillo, cuya integridad intachable, talento elevado y virtudes privadas elogia. Despues publica la revista de periodicos de Palma.

El *Genio* trae algunas noticias de Ma-bon.

El *Eco de Menorca*, del 10 de este mes contiene un remitido en el que se aplaude la instalacion de la *Sociedad de socorros mútuos y monte pio de aquella isla*.

Boletin oficial.

CAPITANIA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

Orden general del 5 de enero de 1857 en Palma.

ESTADO MAYOR.—SECCION 1.ª

Adicion á la orden general de este dia.

Hallándose enfermo el Escmo. Señor general 2.º Cabo del Distrito, y Gobernador de esta Isla, y Plaza, D. Antonio María Garrigó, el Escmo. Señor Capitan general, ha dispuesto desempeñe interinamente los últimos de dichos cargos, el Señor Coronel Comandante general de artilleria D. Cayetano de Ulloa.

Lo que de orden de S. E. se hace saber por adiccion á la orden general de este dia para el debido conocimiento.—El coronel segundo gefe de E. M.—Marques de Casa Arizon.

CONSEJO PROVINCIAL DE LAS islas Baleares.

En cumplimiento de lo dispuesto en Real orden de 22 de marzo de 1850 inserta en el Boletin Oficial núm. 2705, ha resuelto el Consejo provincial, de acuerdo con el Sr. Comisario de guerra, inspector de provisiones, que los precios á que se han de liquidar y abonar los suministros que se hayan hecho por los pueblos de esta provincia á las tropas del ejército y Guardia civil durante el presente mes, sean los siguientes:

Racion de pan..... » 89 cent.

Fanega de cebada. 55 rs. „
Arroba de paja.... 1 56
Idem de aceite..... 52 „
Idem de leña..... 1 „
Idem de carbon.... 4 „

Palma 31 de diciembre de 1856.—El presidente.—José María Garelly.—Por acuerdo del consejo.—Martin Botella, secretario.

SOCIEDAD MÉDICA GENERAL

DE SOCORROS MÚTUOS.

Comision provincial de Instruccion primaria de las Baleares.

Se convoca á todos los socios de dicha sociedad residentes en esta provincia, á junta general, segun está prevenido en los estatutos de la sociedad, para el dia 7 del corriente, á las doce de la mañana, en la sala de Juntas de la Academia de Medicina y Cirujia situada en Montesion. Palma 1.º de enero de 1857.—Antonio Gelabert Srio.

Boletin religioso.

Santo de mañana.

SAN TELESFORO PAPA Y MÁRTIR.

Fué natural de Grecia, en el que sucedió en el primado de la Iglesia á san Sixto I el año 140; y despues de haber instituido las tres misas de Navidad, por la confesion de Cristo, habiendo padecido muchos trabajos, imperando Antonino Pio, alcanzó la palma que esperaba del martirio.

Boletin comercial.



EL REY D. JAIME I,

de la fuerza de doscientos caballos.

SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS.

Saldrá de este puerto para el de Barcelona el lunes 5 del corriente á las cuatro de la tarde.

Admite cargo y pasajeros á los cuales ofrece sus espaciosas cámaras y el mas esmerado trato.

Se despacha en la plaza de las Copiñas número 44.

Boletin de anuncios.

Caballos estraños para vender.

En la manzana 222, calle de los *Apuntadors* número 47 hay para vender tres caballos; dos de ellos *muy parecidos* son hijos de padre arabe, y el otro de padre inglés.

El maestro de coches que vive en la plazuela de San Francisco de Asis dará razon de quien tiene para vender un par de mulas en buen estado de servicio.

Se desea una ama de leche, de acreditada conducta: en esta imprenta darán razon.

BRASEROS Y COPAS DE LATON.

Los hay á precios muy cómodos, en la tienda de Jaime Stefanino, calle de *Peraires* frente del serrajero.

ECONOMIA.—NUEVA INVENCION.

Sustancia de café concentrado.

CON PRIVILEGIO ESCLUSIVO DE S. M.

Fracos de 1.ª clase para 17 tazas, 3 rs. uno.—Id. de 2.ª clase para 17 tazas, 2 rs.

Los hay de doble cabida tanto de 1.ª como de 2.ª clase, á 6 y 4 y 4 rs. uno.

Se espnde calle de los Huertos número 47 piso 2.º

Arriendo.

Se desea arrendar la casa de recreo del término de esta ciudad llamada *Sa cova de la Bona-nova*. Para su ajuste darán razon en esta imprenta.

Propaganda musical.

Los Sres. que hayan encargado óperas para canto y piano, piezas sueltas, métodos, canciones, aires españoles y demas, pueden pasar á recogerlos tienda de Cabrer, plaza de Corf, número 18.

Teatro del Círculo.

Para hoy.—Funcion 122.

Se pondrá en escena el drama en 3 actos y en verso original del Sr. Zorrilla, titulada

SANCHO GARCÍA.

En el intermedio se bailará

El Olé.

Dando fin con la graciosa pieza en un acto

MARUJA.

A las siete.

EDITOR RESPONSABLE, D. ANTONIO MARIA SALOM.

PALMA.—IMPRESA MALLORQUINA,

Á CARGO DE JAIME LUIS RAMONELL.